

## **Ciudades, crisis y actores sociales: gobernanza post-crisis**

María Rosa Herrera, María Rodríguez García, Clemente Navarro Yáñez

A fines de la década anterior España comienza a experimentar una crisis de relevancia que tiene un fuerte impacto económico y social en las ciudades, profundizando o develando sus vulnerabilidades a nivel económico, social, de hábitat y de gobernanza.

Frente a este fenómeno los actores sociales explican el origen de la crisis, los agentes responsables, los pronósticos y las propuestas de acción para superarla. La literatura de los movimientos sociales ofrece marcos analíticos para explorar en esos discursos, las conexiones interpretativas con marcos cognitivos más amplios y su impacto en la cultura política de la ciudadanía. En concreto esta vía de análisis identifica tres elementos claves que se deben atender para comprender los marcos interpretativos: a) el diagnóstico (cuál es el origen y quiénes son responsable de la situación que se denuncia) b) el pronóstico (que se debe hacer para modificar esa situación), c) la oportunidad de actuar.

En este trabajo nos interesa centrarnos en el pronóstico, atendiendo a los elementos de la gobernanza que los actores cívicos proponen como camino de superación de la crisis. Es decir cuál es la red de aliados y cuáles son las agendas que se deberían articular para superar la crisis desde la perspectiva de los diferentes actores cívicos.

Además nos interesa conocer si este pronóstico viene explicado por la ciudad en la que se enuncian, los factores contextuales o la posición del actor.

En definitiva se trata de aportar elementos para reflexionar sobre la ciudad como origen de nuevos movimientos sociales y comunitarios y los discursos que estos articulan.

Para realizar este estudio se analizarán entrevistas semiestructuradas realizadas a actores cívicos (provenientes de asociaciones políticas, utilitarias o movimientos sociales, y societarias) de grandes ciudades españolas (Sevilla, Madrid, Barcelona y Bilbao)

Este trabajo se nutre de datos producidos en el marco del proyecto POLURB 2015 financiado por el Ministerio de Economía y Competitividad en el marco del Plan Nacional I+D+i.